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Sesión del día 25 de abril de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

El  Presidente leyó la carta de “renuncia
irrevocable” del Dr. Francisco Plaza Izquierdo, a su
condición de Individuo de Número, de fecha 23-04-
2002. Dio a conocer la opinión de la Junta Directiva,
sustentada en la de otros medios académicos, “...que
la condición de Individuo de Número de la Academia
Nacional de Medicina tiene carácter vitalicio y no
existe la posibilidad de renunciar a ella. Es potestad
de cada Académico ejercer o no su actividad
específ ica pero cont inúa siempre vigente su
condición académica”.

En carta dirigida al Dr. Plaza Izquierdo “le
manifestó el reconocimiento de la Academia, por
sus inmensos aportes en el ámbito científico,
histórico y humanístico” y que “las puertas de la
Academia siempre estarán abiertas a personalidades
como la suya”.

Conferencia “Tras la huella de Miranda” por el
Académico Francisco Kerdel Vegas, a la cual asistió
el Sr. Laurent Aublin, Embajador de Francia en
Venezuela. Intervinieron los doctores Juan José
Puigbó, Felipe Martín Piñate, Antonio Clemente H.
y Abraham Krivoy.

Sesión del día 2 de mayo de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

El Presidente informó que en la Junta Directiva
se aprobó un informe redactado por los doctores
Juan José Puigbó y Otto Lima Gómez sobre la
planificación y ejecución del Congreso de Ciencias
Médicas, a celebrarse con motivo de la conme-
moración del primer centenario de la fundación de
la Academia Nacional de Medicina.

El Dr. Juan José Puigbó presentó el organigrama
para la organización del Congreso, en el cual un
Comité Organizador, dependiente de la Junta
Directiva de la Academia, constituido básicamente
por los expresidentes, planificaría y coordinaría
todas las labores mediante seis Comités: honorífico,
científico, de ética, inter-societario, de publicaciones
y de finanzas. Sometido a consideración de la
Asamblea fue aprobado por unanimidad. El Dr. Oscar
Beaujón intervino para observar que de acuerdo al
organigrama, el Presidente de la Academia sería el
Pres idente de l  Congreso,  por  lo  cual  ser ía
responsable no sólo de la dirección de la Academia,
sino de la organización y éxito del Congreso. Observó
que esta concepción puede ser poco operativa y
podría dificultar la realización exitosa del evento.
Solicitó que constara en acta su voto salvado.

Se presentó el foro sobre “Demencia”, organizado
por la Comisión de patología y terapéutica médica y
patología tropical, que preside el Dr. Otto Lima
Gómez, quien no pudo asistir, por estar recibiendo
esa misma tarde el título de Profesor Honorario,
otorgado por la Facultad de Humanidades de la
Universidad Central de Venezuela. Los temas del
foro fueron desarrollados por los doctores Julio
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Borges Iturriza, José M. Avilán Rovira y Félix
Amarista.

Intervinieron los doctores Hernán Méndez Caste-
llano, José E. López, Román Arreaza Cardier, José
A. Ravelo Celis, Juan José Puigbó, Oscar Rodríguez
Grimán, Cutberto Guarapo, Román Arreaza Padilla,
Harry Acquatella y Félix Amarista, hijo.

Sesión del día 9 de mayo de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

Con relación al informe del Presidente, referente
a la organización del Congreso conmemorativo del
centenario de la Academia, el doctor Beaujón
reafirmó su desacuerdo con el organigrama aprobado.
Insistió en la necesidad de un Comité Ejecutivo, más
operativo, más ágil, capaz de resolver con éxito
todos los problemas que se presentan en la
planificación y ejecución de un Congreso. El
Presidente aclaró que “en el organigrama está
perfectamente explicado que la responsabilidad y
quien lo preside es la Junta Directiva de la Academia
Nacional de Medicina, eso es lo que está aprobado”.

Conferencia sobre “Bioterrorismo” por la Dra.
María Josefina Núñez, invitada por la Comisión de
patología y terapéutica médica y patología tropical,
que preside el Dr. Otto Lima Gómez.

Intervinieron los doctores Simón Muñoz Armas,
José A. Ravelo Celis, Francisco Herrera, Román
Arreaza Cardier, José A. Ron Troconis, Felipe Martín
Piñate, Antonio Clemente H., Guillermo Colmenares
Arreaza y Otto Lima Gómez.

Sesión del día 16 de mayo de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

El doctor Blas Bruni Celli intervino para solicitar
información sobre la decisión aprobada para la
celebración del centenario de la fundación de la
Academia, uno de cuyos actos es realizar un Congre-
so, para lo cual había solicitado el nombramiento de

una comisión organizadora. El Presidente le informó
que la Junta Directiva entrante es la responsable del
Congreso, lo que fue aprobado por la Asamblea y
ratificado en dos oportunidades. Asimismo será su
potestad la designación de la comisión centenaria
para la planificación de los demás actos a celebrarse.

Presentación del trabajo “Historia de la cirugía
pediátrica” por el Académico Leopoldo Briceño-
Iragorry.

Intervinieron los doctores Felipe Martín Piñate,
Juan José Puigbó, Antonio Clemente H., Luis
Ceballos García, Gioconda Stopello de Morales y
Abrahm Krivoy.

Presentación del libro “Evolución del posgrado
quirúrgico. Enfoque de la Sociedad Venezolana de
Cirugía”, por el Dr. Miguel Zerpa Zafrané.

Homenaje y  p laca de reconoc imiento a l
Académico Fernando Rubén Coroni l ,  previa
aprobación unánime de la Junta Directiva y la
Asamblea.

Sesión del día 23 de mayo de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

El Secretario informó de una comunicación de la
Comisión de Educación Médica, que preside el
Académico Antonio Clemente H., con el informe de
sus actividades y la propuesta de la realización de un
foro sobre la materia.

Presentación de los trabajos “Papiro de Edwin
Smith”, por el Académico Juan José Puigbó y
“Aspectos neuroquirúrgicos parciales del papiro de
Edwin Smith”, por los doctores Abraham, Jaime y
Mauricio Krivoy.

Intervinieron los doctores Oscar Rodríguez
Grimán, Antonio Clemente H., Myriam Marcano
Torres, José M. Avilán Rovira y Otto Lima Gómez.

El Presidente informó de la grave situación
económica de la Academia.
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Sesión del día 30 de mayo de 2002

Preside: Dr. Pedro Manrique Lander

El Presidente informó de la situación económica
de la Academia e hizo referencia a la donación de la
Alcaldía de Valencia que obtuvo el Dr. José E.
López y al pago de la subvención de CONACIT para
la Gaceta Médica de Caracas.

Presentac ión y  d iscus ión de l  t raba jo
“Globalización”, por la Dra. Ruth de Krivoy.

Intervinieron los doctores Juan José Puigbó,
Augusto León C., Francisco Herrera, Simón Muñoz
Armas, Antonio Clemente H., Claudio Aöun, Pola
Ort iz,  Oscar Rodríguez Grimán y Gui l lermo
Colmenares Arreaza.

Sesión del día 6 de junio de 2002

Preside Dr. Pedro Manrique Lander

El Presidente informó de la elaboración del
proyecto de la página web de la Academia por parte
del Dr. Antonio Clemente y la Srta, Milissa Herrera,
la cual debe ser evaluada por la Junta Directiva.  El
doctor Juan José Puigbó informó sobre la instalación
del XXXV Congreso de Cardiología a instalarse el
25 del presente mes.

El Presidente presentó el informe de la Directiva
durante el bienio 2000-2002, el cual fue publicado
en la Gaceta (Vol. 110, Nº 2, abril-junio).

Intervinieron los doctores Pedro Manrique
Lander, Juan José Puigbó, Leopoldo Briceño-
Iragory, Antonio Clemente, José Enrique López, JM
Avilán Rovira y Guillermo Colmenares.

Sesión del día 13 de junio de 2002

Preside Dr. Pedro Manrique Lander

El Presidente juramentó a la nueva Junta Directiva
para el bienio 2002-2004, a saber: Drs. Juan José
Puigbó, Presidente, Otto Lima Gómez, Vicepre-
sidente, Leopoldo Briceño-Iragorry, Secretario, José
Enrique López, Tesorero, Simón Muñoz Armas,
Bibl iotecario-Archivero, J.M. Avi lán Rovira,
Director de la Gaceta Médica de Caracas y Rafael
Muci-Mendoza, Redactor de la revista.  Los discursos
de los doctores Puigbó y Manrique se reproducen en
esta edición de la revista.

El Dr. Manrique entregó el diploma al ganador
del Premio “Vargas”, Dr. J.J. Puigbó, por su trabajo
titulado “La fragua de la medicina clínica y la
cardiología”.  El Dr. J.J Puigbó, Presidente entrante,
impuso la medalla de los Expresidentes al Dr. Pedro
Manrique Lander, Presidente saliente.

La coral “Armando Reverón”, del Colegio de
Médicos del Estado Vargas, dirigida por el Prof.
Luis Eduardo Galeán H, amenizó  el acto con varias
interpretaciones musicales.

Sesión del día 20 de junio de 2002

Preside Dr. Juan José Puigbó

A una observación del Dr. Blas Bruni Celli, el
Presidente informó que esa misma tarde se registró
el acta de la toma de posesión de la nueva Junta
Directiva para el período 2002-2004.  Recordó la
inauguración del Congreso de Cardiología el próximo
25 e informó sobre la organización de un stand para
divulgar la labor de la Academia y la Gaceta Médica
de Caracas.  Refirió que está en proceso de notaría
la asociación civil, sin fines de lucro, “Amigos de la
Academia Nacional de Medicina”, destinada a
recabar fondos para la Institución.

Se propusieron los nombres de los integrantes de
la Comisión de Credenciales para el nuevo período,
los cuales fueron aprobados por unanimidad.

El Dr. Felipe Martín Piñate informó sobre los
aspectos más importantes de la conferencia
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internacional  sobre enfermedades del  tórax,
celebrada en Atlanta, EE.UU, entre el 17 y el 22 de
mayo pasado, a la cual asistió.  Donó a la biblioteca
de la Academia el libro con los resúmenes de los
trabajos presentados.  A solicitud del Presidente,
reproducimos el informe del Dr. Martín en este
número de la Gaceta.

Exposición del trabajo “Tratamiento endoscópico
del reflujo.  Experiencia preliminar” por el doctor
Roberto Fogel,  quien fue presentado por el
Académico Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry.

Intervinieron los doctores Felipe Martín Piñate,
Myriam Marcano Torres, Román Arreaza Cardier,
Cutberto Guarapo Rodríguez, Leopoldo Briceño-
Iragorry y Juan José Puigbó.

El Dr. Fogel donó el libro “Manual de la enfermera
especialista en endoscopia digestiva”, del cual es
autor junto con las doctoras Juana Frontera, Martina
Patiño y Paula Barrios.

Sesión del día 27 de junio de 2002

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó sobre el acto inaugural del
XXXV Congreso de Cardiología, efectuado el día
25, auspiciado por la Academia y la Sociedad de
Cardiología.  Las palabras de apertura las pronunció
el Dr. Pedro Manrique Lander, seguidas por las del
Dr. José A. Condado, Presidente de la Sociedad y las
del Dr. Harry Acquatella.

Se refirió al stand de la Academia y la Gaceta en
el Congreso, donde por primera vez se ha hecho
pública la actividad de la Institución.  Dio las gracias
al Dr. Rogelio Pérez D’ Gregorio, editor de la Gaceta,
por su activa participación en la preparación del
stand, así como también al Dr. Leopoldo Briceño-
Iragorry,  Secretar io de la Academia, por la
elaboración de un folleto con la historia y actividades
de la Institución, el cual fue distribuido entre los
asistentes al Congreso.

Exposición del trabajo “Enfoque perinatal de los
efectos que produce la nicotina plasmática de
embarazadas fumadoras sobre el feto y el recién

nacido”, por el el Dr. Marco Tulio Torres Vera, para
su incorporación como Miembro Correspondiente
Nacional, en el Puesto Nº 37.

Intervinieron los doctores Oscar Rodríguez
Grimán, José A. Ravelo Celis, Felipe Martín Piñate,
Saúl Krivoy y Oscar Agüero.

Sesión del día 4 de julio de 2002

Preside Dr. Juan José Puigbó

El Presidente sometió a consideración de la
Asamblea, una propuesta para reestructurar la
composición de las Comisiones Científicas, de
acuerdo al parágrafo único del artículo Nº 32 del
reglamento de la Academia, la cual fue aprobada.
La modificación fue el resultado de un análisis
realizado por los doctores Otto Lima Gómez y
Leopoldo Briceño-Iragorry, a petición de la nueva
Junta Directiva.  Las nuevas Comisiones y el nombre
de sus integrantes son los que aparecen en las
primeras páginas de este número de la Gaceta.

As imismo,  la  Junta Di rect iva aprobó la
designación de  dos Comisiones ad hoc, una destinada
a fomentar el vínculo de la Academia con otras
Sociedades y la otra para cubrir la necesidad de
consultantes expertos en áreas específicas, cuando
se requiera una opinión autorizada en problemas en
cuyo análisis y solución no haya competencia en la
Institución.

El Dr. Blas Bruni Celli propuso aprobar la
constitución de estas dos Comisiones en el momento
que se necesiten.  Recomendó la creación de una
Comisión ad hoc para la celebración de los primeros
cien años de la Academia, que por su importancia,
no debe ser responsabilidad única de la Junta
Directiva.  Insistió en que prácticamente se dispone
solamente del año 2003. Enfatizó que el centenario
de la fundación de la Academia implica una
planificación con suficiente anticipación, con un
presupuesto independiente y sólo para ese fin, entre
cuyos objetivos figure un congreso médico, pero
además una serie de actividades, como por ejemplo,
publ icaciones especiales, la emisión de una
estampilla conmemorativa, o la creación de una
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medalla alusiva a una fecha tan trascendente, en
especial en un país con tradiciones relativamente
lábiles.  Consideró que la Comisión debe ser muy
bien seleccionada, con facultades para solicitar
donaciones, decretos y decisiones para la realización
exitosa de la celebración

El Presidente ofreció discutir la propuesta en
Junta Directiva y reconoció distinguir las actividades
de la celebración del centenario y las de la prepa-
ración del congreso.

Presentación del trabajo “Lactancia por el padre.
Un caso de la antigua Provincia de la Nueva
Andalucía”, por el Académico Dr. Blas Bruni Celli
y la Bra. María Alejandra Tortoledo Bruni.

El expediente que documenta el caso de Don
Antonio Lozano, fue encontrado por el ponente, en
el Archivo General de Indias de Sevilla, Sección
Estado, Legajo 62, Nº 3 y en él se describen
detalladamente tanto los hallazgos del detenido
examen físico del sujeto, como las conclusiones
derivadas del mismo.  En la exposición se realizó un
resumen de la casuística desde el siglo XV hasta
casos referidos en 1936, e incluso el de un cacique
indígena nacional, comunicación personal del Dr.
J.A. Ravelo Celis.

Intervinieron los doctores Rafael Muci-Mendoza,
Román Arreaza Cardier, José A. Ravelo Celis,
Gioconda Stopello de Morales, Juan José Puigbó,
José Enrique López, Abraham Krivoy, Otto Lima
Gómez y Milena Sardi de Selle.

Sesión del día 11 de julio de 2002

La sesión fue suspendida por razones de
seguridad.

Sesión del día 18 de julio de 2002

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Secretario informó de la disposición de
contribuir con el Círculo Biográfico Médico Hispano

Americano, coordinado por el Dr. Jaime G. Gómez,
Miembro de la Academia Nacional  Hispano
Americana.

Exposición del trabajo “La reforma de Salud en
Venezuela”, por el Dr. Guillermo Seijas, quien fue
presentado por el Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Intervinieron los doctores Simón Muñoz Armas,
Antonio Clemente H, Hernán Mendez Castellano
Blas Bruni Celli, Román Arreaza Cardier, J.M.
Avilán Rovira y Juan José Puigbó.

Sesión del día 25 de julio de 2002

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El presidente informó que como resultado de la
reunión efectuada por los miembros de la Junta
Directiva con los Expresidentes Dres. Augusto León,
Carlos A. Hernández, Oscar Beaujon Rubín y Pedro
Manrique Lander, se designó al Dr. Beaujon para la
Planificación del área científica en la celebración
del centenario de la Academia y al Dr. José Enrique
López para los demás actos conmemorativos de la
fecha.

En el segmento “Perlas de observación clínica”,
el Dr. José Enrique López expuso el “Síndrome del
hombre en el barril”.

Como la Dra. Beatriz Guzman de Manrique no
pudo asistir, el Dr. Saúl Krivoy expuso el trabajo
“Neuroendoscopia.  Nuevas fronteras en neuro-
cirugía a propósito de 200 casos”, programada para
la sesión del día 11, la cual fue suspendida.  La
presentación del Dr. Krivoy la hizo el Dr. Leopoldo
Briceño-Iragorry.

Intervinieron los doctores Rafael Muci-Mendoza,
Otto Lima Gómez, Román Arreaza Cardier, Myriam
Marcano Torres, Cutberto Guarapo Rodríguez, Jesús
Enrique González, Miguel González Guerra y Juan
José Puigbó.
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Sesión del día 1 de agosto de 2002

Preside: Dr. Juan José Puigbó

Presentación del trabajo “Casos insólitos de la
patología forense” por el Dr. Guillermo Mujica
Sevi l la ,  Miembro Correspondiente Nacional
(Valencia).

Intervinieron los doctores José Enrique López,
Simón Muñoz Armas, Blas Bruni Celli, Antonio
Clemente H., J.M. Avilán Rovira, Oscar Rodríguez
Grimán, Miguel González Guerra, Otto Lima Gómez,
Rafael Muci-Mendoza y Juan José Puigbó.

Sesión del día 8 de agosto de 2002

Preside: Dr. Juan José Puigbó

Se juramentó el Dr. Abraham Krivoy como
Miembro Correspondiente Nacional (Caracas),
Puesto Nº 30 y se incorporó con la exposición del
trabajo “Principales tumores encefál icos con
manifestaciones endocrinas en niños y adolescentes.
Experiencia personal”.  El trabajo se incluye en este
número de la Gaceta.  Intervinieron los doctores
J.A. Ravelo Celis, Myriam Marcano, Torres,
Leopoldo Briceño-Iragorry, Jesús Enrique González,
Simón Muñoz Armas, Claudio Aoun, Saúl Krivoy y
Juan José Puigbó.

Sesión del día 15 de agosto de 2002

Suspendida por razones de seguridad.

El modo de vida urbana es la piedra angular de la
ecología humana moderna.   En todo el mundo, las
c iudades se han mul t ip l icado y  extendido
rápidamente a lo largo de los dos últimos siglos.
Las ciudades son fuente de creatividad y tecnología
y motores de crecimiento económico.   Sin embargo,
también son fuente de pobreza, desigualdades y
peligros medioambientales para la salud.   Durante
mucho tiempo, las poblaciones urbanas han servido
de incubadora y vía de entrada para las enfermedades
infecciosas.

La pr imera fase de la  indust r ia l izac ión,
caracterizada por un crecimiento no planificado de
las ciudades y por la economía del laissez-faire, ha
dado paso a la gestión colectiva del entorno urbano.
Ello es consecuencia del deterioro del entorno, del
aumento de la alfabetización, del surgimiento de
gobiernos democráticos y del crecimiento de la
riqueza.  En muchos países de ingresos bajos este
proceso es más lento debido a las presiones y las
prioridades de la globalización económica.

Además de los riesgos tradicionales que suponen
las enfermedades diarreicas y las infecciones
respiratorias para los pobres de las zonas urbanas y
de la adaptación a la urbanización de diferentes
infecciones transmitidas por vectores, el entorno
urbano encierra diversos peligros fisicoquímicos,
como la exposición al plomo, la contaminación del
aire, los riesgos del tránsito y la amplificación de los
olas de calor provocada por la bóveda térmica urbana.

Debido al aumento del número de consumidores
y de sus expectativas, así como de la utilización de
combustibles fósiles, las ciudades contribuyen
enormemente a las presiones a gran escala que sufre
la biosfera, en particular al cambio climático.  Es
necesario adoptar políticas que permitan afrontar
los peligros mediambientales para la salud y los
graves prob lemas del  medio ambiente,  que
generalmente afectan de manera distinta a los
diferentes sectores de la población

(Tomado del Boletín de la Organización Mundial
de la Salud, recopilación de artículos N° 4, 2001:53-
62).

La salud y el entorno urbano en un mundo cada vez más globalizado: problemas
para los países en desarrollo


